

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 22 de Noviembre de 1889.

N.º 2517

SECCION POLITICA

AMERICA REPUBLICANA

El continente americano, la tercera parte de la tierra, apenas surgido del seno de las olas para recibir los dones de la civilización, florece de polo á polo bajo el pabellón republicano.

Rompió las cadenas de la monarquía hace sesenta años, y en aquel hermoso coro de Repúblicas, solo había un Estado monárquico, el Brasil, que acaba de emanciparse de la vergonzosa tutela de señores hereditarios.

En tanto todas las Repúblicas americanas se agitaban en la febril actividad de todos los progresos y de todas las iniciativas, la vieja y decrepita monarquía mantenía en el imperio brasileño la ley de castas, los ridículos hábitos cortesanos, el clericalismo triunfante, la corona que, dorando la frente de un hombre, envilece á todo un pueblo, la gran farsa constitucional, y sobre todo, la esclavitud de los negros, sostenida á todo trance como una triste excepción en el mundo.

El emperador del Brasil era un excelente monarca. Pocos hombres han llevado la corona y el cetro en la tierra haciéndolo sentir menos á su pueblo.

Era un emperador bondadoso y patriarcal. No gustaba derramar la sangre humana. Sus cuantiosos emolumentos los consagraba noblemente al cultivo de las ciencias y de las artes. Era la menor cantidad posible de rey.

Tuvo no obstante la desgracia de abrir las puertas de su palacio á un príncipe de la funesta casa de Orleans, que lleva la maldición y la ruina á todas partes, y desde entonces, en la previsión de que la corona, al caer al golpe de la muerte de las sienes de D. Pedro, había de heredarla un odiado extranjero, comenzó la agitación en el Brasil, que ha provocado la catástrofe final. Los Orleans, mercedarios de tronos, han perdido el único que consideraban seguro.

Por lo demás, no era necesaria en el Brasil una Revolución para instaurar la República. El emperador estaba siempre dispuesto á irse con su familia. Hasta en ocasiones, bajo el sol abrasador de los trópicos, agobiado por crueles dolencias, hubiera deseado un pretexto para abandonar la América y venir á vivir á Europa.

Además la Constitución de aquel país es bastante liberal y no cierra el camino de las reivindicaciones pacíficas. Es reformable, por medios legales. La prensa es libre. Los tribunales justos. La Hacienda próspera. No había fusilados que vengar, ni emigrados á quienes devolver la patria. La inmoralidad administrativa no era escandalosa como en otras monarquías. No se habían robado al pueblo á mano armada ni el derecho, ni el voto.

La familia real no era odiosa al pueblo, excepto el Orleans casado con la Alcántara. Todos sus individuos eran brasileños; ninguno extranjero. No existían los peligros y las dificultades de una minoridad. En una palabra, si en algún país del mundo podía realizarse la pacífica evolución de la monarquía á la República, era en el Brasil.

Y sin embargo, los brasileños han preferido, y han hecho bien, porque con ello cumplen las leyes que rigen á la his-

toria y á la sociedad, distintas de las que operan en el crecimiento y mejora de la raza bovina, los brasileños, decimos, han preferido á la Revolución pacífica y legal, la Revolución violenta.

La Revolución brasileña ha producido en toda Europa, según participa el telegrafo, honda impresión. Sobre todo en Portugal ha sorprendido y alarmado á los intereses monárquicos. El rey don Luis había logrado contener el movimiento monárquico con la templanza de su política.

Era tan querido en Portugal don Luis como don Pedro en el Brasil. La caída de este emperador y la muerte de aquel rey colocan á Portugal en la pendiente de las revoluciones y en la República.

Unido en breve el partido republicano español bajo una sola bandera, agitada la opinión en Portugal por la Revolución brasileña, graves acontecimientos se acaecían en los pueblos peninsulares: ¿Quién sabe si triunfante la República en uno y otro país, desarraigadas las viejas instituciones que nos dividen, no caerán portugueses y españoles en la cuenta de que sin perjuicio de su autonomía pueden vivir unidos en una gran patria ibérica!

Los monárquicos viven á condición de servir de garantía y de amparo á todas las grandes injusticias, los privilegios y las explotaciones.

En el Brasil se ha visto claramente. Avergonzado aquel imperio de mantener en sus dominios la esclavitud, resolvió abolirla no hace mucho.

Emancipados los esclavos, las clases poderosas, las clases conservadoras, sintieron la trepidación de un terremoto económico. Muchas familias que vivían de la vil explotación del negro, se arruinaron. Todas lastimadas en sus intereses por la medida emancipadora, volvieron la espalda á sus autores é hicieron el vacío en torno del imperio.

Los conservadores brasileños, ante la emancipación de los esclavos, hicieron lo que harán los conservadores españoles ante el sufragio universal. Se encogieron de hombros y dejaron subir la marea republicana, que ha acabado por barrer el trono imperial.

De haber continuado la esclavitud mantenida por la monarquía, los conservadores habrían combatido la Revolución á todo trance.

Todo se ha hecho allí como una seda, con la enérgica y disciplinada intervención del ejército, en medio del entusiasmo de un pueblo preparado para la libertad y para la República.

Toda la América es republicana. En el corazón de Europa, el más ilustre de sus Estados es una República. Algunos años más, y la monarquía pasará á ser una institución asiática y africana: lo que debió ser siempre.

(El País.)

UNA REVOLUCION Y UNA ENSEÑANZA

Están confirmadas plenamente las primeras noticias que nos adelantó el telegrafo. El imperio del Brasil ha sido abolido. D. Pedro II destronado, y la República es desde antayer la forma de gobierno definitiva en aquellos inmensos territorios.

El Brasil es la nación que sigue en importancia á los Estados Unidos en todo el continente americano. En extensión territorial allá se van ambos pue-

blo; mientras la gran República del Norte tiene una superficie de 9.200.000 kilómetros cuadrados, la que desde hoy puede considerarse como la gran República del Sur tiene 8.300.000. La diferencia de población entre los dos Estados es considerable. La unión americana cuenta aproximadamente con 60.000.000 de habitantes, y el Brasil, según el último censo de 1883, con 12.400.000. La República de Méjico ha quedado relegada á tercer lugar en el Nuevo Mundo: tiene 10.500.000 habitantes y una superficie de dos millones de kilómetros cuadrados.

Por la comparación de estas cifras se puede apreciar la magnitud del suceso político.

El Brasil es un pueblo próspero y rico como pocos de cuantos existen en el mundo. En sus vastísimos territorios se producen artículos de gran valor, solicitados en todos los mercados de la tierra: entre otros café, azúcar, goma elástica, algodón, tabaco, pieles, cacao, té, diamantes y minerales de todas especies.

En 1888 había 8.500 kilómetros de ferrocarril en explotación y 3.800 en construcción.

Entre las grandes ciudades brasileñas merecen citarse Rio Janeiro, capital, con 358.000 habitantes; Bahía, ó San Salvador, con 140.000; Pernambuco, con 130 mil, y Belem, San Paulo y Porto Alegre con 40.000 cada una.

La fuerza pública del imperio se componía de 14.000 hombres en tiempo de paz y 30.000 en tiempo de guerra, sin contar con un instituto armado semejante á nuestra Guardia civil, cuya fuerza es de unos 8.000 hombres.

La marina de guerra consta de 52 barcos de todas categorías, entre ellos nueve acorazados de tipo moderno, tripulados por 4.300 hombres.

Regíase el Brasil desde 1822, por la forma de gobierno monárquica y constitucional. Su territorio está dividido en veinte grandes provincias, que se subdividen á su vez en comarcas, términos y distritos.

En cada provincia existe una asamblea parecida á nuestras diputaciones, aunque con facultades casi omnímodas en todo aquello que se relaciona con la administración provincial y municipal. Estas asambleas no dependen más que del Parlamento, que tiene su residencia en Rio Janeiro.

El poder legislativo funcionaba como en la mayor parte de los países constitucionales y representativos, salvo algunos detalles que no afectan á la esencia del sistema. Componíase de una Cámara de diputados renovable cada cuatro años y elegida por compromisarios, y un Senado cuyos miembros eran de nombramiento directo de la corona.

En realidad el imperio del Brasil era una especie de federación de Estados, impuesta más por la naturaleza de las cosas que nacida de la voluntad de los gobiernos. La unidad y la centralización hubieran sido imposibles en un país como aquel, cuya superficie iguala próximamente á la de Europa. ¿Qué lazos podían existir entre el gobierno central de Rio Janeiro y regiones apartadas por miles de kilómetros de distancia, adonde no llegaban vías de comunicación de ningún género? Las asambleas provinciales de interior se regían casi autónomamente y rara vez llegaban hasta ellas las leyes dictadas por el Parlamento nacional.

Reconozcamos que el emperador don Pedro II no ha atentado jamás contra

esta relativa independencia en que vivía gran parte de sus súbditos.

Hombre educado á la moderna, con un espíritu amplio y generoso, nunca pensó en centralizar, en provecho de intereses dinásticos, el poder. Los mismos revolucionarios han hecho justicia al monarca garantizando su vida y sus bienes, y ofreciéndole, según algunos telegramas, la presidencia de la nueva República y la conservación de la lista civil.

Esto prueba que D. Pedro II no había concitado contra él ni odios ni pasiones. Tan respetado era el ilustre príncipe en el Brasil como en los países de Europa que había visitado. ¿Qué causas, pues, han podido motivar esta revolución que todos creían aplazada por lo menos hasta la muerte del monarca?

Que el movimiento estaba preparado en la opinión, es evidente. No se produce en ningún pueblo del mundo cambio tan radical sin que esté previamente justificado por los hechos, ni se derrumban instituciones históricas por el capricho ó por la ambición de unos cuantos pretorianos ambiciosos.

Cierto que los partidos republicanos constituían los elementos más valiosos de la sociedad brasileña; cierto también que en las grandes ciudades las clases cultas habían abandonado á su suerte los destinos del imperio, singularmente desde que pesó sobre la dinastía la siniestra influencia de los Orleans; pero no es menos cierto que existía una especie de tregua tácita mientras ocupase el trono el bondadoso é ilustre D. Pedro.

Es digno de notar un hecho: ni por un instante ha quedado el país huérfano de autoridad. A la del gobierno anterior ha sustituido la de la revolución triunfante, y según las apariencias, con tal prestigio, que por ahora al menos no hay temores de que se altere la paz pública.

Al frente de los negocios se han puesto hombres que gozan de gran reputación, así por sus talentos, como por su moralidad y su rectitud. Todos ellos se habían captado la consideración de las gentes en el desempeño de altos cargos políticos y administrativos. La confianza que inspiran en su país desde el primer momento es indicio seguro, aparte de otros que suministraba de vez en cuando la prensa brasileña, para indagar las causas del movimiento.

¿Qué ha ocurrido para que una manifestación pacífica ó una sedición militar haya hallado eco en todo el pueblo y se haya cambiado en una hora, sin resistencia y sin efusión de sangre, una institución por otra?

Quizá la historia contemporánea del Brasil podría servir de enseñanza á más de un viejo país de Europa. No quedaba allí más prestigio que el prestigio personal del monarca. Los partidos monárquicos batallaban entre sí, sacrificando asambleas, Parlamento y leyes á sus torpes egoísmos. En las Cámaras triunfaban los ambiciosos y los audaces. Con el descrédito de los hombres públicos vino el descrédito de los partidos, y con el de los partidos el de las instituciones parlamentarias. Las gentes que forman el nervio de la sociedad oyeron primero con indiferencia, después con repugnancia, las disputas ruines de los políticos de oficio, y al cabo ocurrió lo que era forzoso que ocurriera: amontonado el combustible, una sola chispa ha bastado para producir el incendio.

Allí, como en otras partes, tomaron los gobernantes por resignación, y acaso

por impotencia, lo que no era más que piadoso silencio.

Al advertir su error, se encuentran con la corona del emperador hecha pedazos y con una nación dueña de sus destinos.

El imperio del Brasil no caído por culpa del monarca; ha caído porque lo minaron con sus miserias los que se llamaban sus únicos defensores.

(El Globo.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Globo.

CASTELAR EN PARIS

A continuación publicamos los telegramas de nuestro compañero Sr. Arzubialde y de la Agencia Fabra dando cuenta del discurso pronunciado por el Sr. Castelar en la Sorbona ante un auditorio numerosísimo, del cual formaban parte personas eminentes por su saber, por su ciencia y por las altas posiciones políticas que han ocupado.

Honor como el concedido al gran orador español por el Centro docente más reputado de Europa no se concede a nadie.

Años atrás, la ilustre Universidad de Oxford invitó también a nuestro compatriota a dar una conferencia ante el claustro de profesores y ante los alumnos sobre el tema que quisiera elegir. El señor Castelar, muy a pesar suyo, no pudo corresponder a la invitación por estar sujeto a los deberes que entonces le imponía su patria.

Castelar no es una reputación española; es una reputación europea y universal. Su nombre y su pensamiento, discutidos aquí, son admirados allí donde lejos de las pasiones políticas se pronuncian juicios semejantes a los que puede pronunciar la historia.

No nos sentimos lisonjados, como amigos cariñosos suyos, al leer las opiniones que sobre Castelar emiten los principales periódicos de París; nos lisonjea, ¿por qué no decirlo? que una nación tan culta como Francia honre a nuestro país en uno de sus más ilustres hijos.

Los telegramas que van a continuación dan idea de la conferencia y de la admiración que causó la palabra soberana del insigne orador.

(De nuestro redactor corresponsal)

París 17 (6-55 tarde).—Después de la inmensa ovación obtenida anoche en la Sorbona por el Sr. Castelar, han sido y son unánimes los elogios de la prensa. Varios periódicos publican hoy fragmentos de la hermosísima oración, declarando al Sr. Castelar príncipe de los oradores hasta en la lengua francesa.

Le han visitado y enviado tarjetas de felicitación multitud de políticos y literatos.

Castelar saldrá mañana para España en el tren expreso. Hoy se ha despedido del presidente de la República, de los ministros y de la embajada.

Ha decidido rápidamente la vuelta a Madrid para atender a la discusión del sufragio.—A.

París 17.—La asamblea escolar dió anoche la anunciada fiesta en la Sorbona en honor de D. Emilio Castelar.

El profesor Lavisse leyó un discurso al presentar al orador español al auditorio.

Julio Simon pronunció otro haciendo grandes elogios de España.

El anfiteatro de la Sorbona estaba ocupado por más de 2.000 personas.

El Sr. Castelar pronunció un discurso que duró cerca de una hora.

Comenzó saludando a la juventud francesa. Dijo que Francia era el órgano necesario del progreso y el refugio de la conciencia universal. (Grandes aplausos.)

Hizo la historia de las relaciones entre

España y Francia, adversarias ayer, y hoy amigas cariñosas.

Trató de demostrar que si franceses y españoles forman dos pueblos distintos, no son en realidad más que un solo pueblo y dos naciones hermanas, entre las cuales no surgirá nunca la más ligera nube.

Terminó con un brillante período haciendo la profesión de fe republicana.

El auditorio aplaudió con entusiasmo la elocuencia del orador.

Al despedirse Castelar del auditorio, los estudiantes le acompañaron hasta el coche cantando la Marsellesa y proclamaendo en gritos de viva Castelar, viva España y viva Francia!

El Sr. Castelar parecía bastante conmovido.

El discurso lo pronunció en francés y resultó de bastante buen efecto oratorio, arrancando nutridos aplausos en muchas ocasiones.

El rector y director de Instrucción pública ocuparon la mesa y acompañaron al Sr. Castelar hasta la puerta del Paraninfo.

París 17.—Algunos periódicos publican largos extractos del discurso que pronunció anoche en la Sorbona el señor Castelar.

En vista de ellos se puede ampliar el que telegrafió a la madrugada esta Agencia.

Castelar comenzó excusándose de hablar mal el francés.

Expuso la teoría de la ciencia uniéndola con el bien.

Describió las filosofías cómplices de la conquista; aludió a la Alsacia Lorena, y las maldijo en medio de entusiastas aclamaciones del auditorio.

Aconsejó la unión de los pueblos, é hizo un paralelo entre las luchas antiguas de Francia y España y la armonía de ideas que existe actualmente.

Expuso la teoría de las nacionalidades en párrafos elocuentes, que fueron aplaudidos con entusiasmo, particularmente cuando hizo la apoteosis de la raza latina.

Presentó la fraternidad literaria, mercantil, industrial y política de Francia y España como un ejemplo que deben seguir los demás pueblos.

Aconsejó a los estudiantes los conceptos fundamentales del arte, de la ciencia y del derecho nacional é internacional.

Defendió la República, y dedicó entusiastas alabanzas a la Exposición universal.

Tuvo un brillante período hablando de la futura fraternidad de las naciones cuando se unan pueblos y continentes, y terminó invocando a Dios y a la libertad.

Dice un periódico que Julio Simon presentó a Castelar como escritor, orador, filósofo, historiador, literato y estadista, pero que fue indescripible el efecto producido por la oratoria del tribuno español.

«Le Matin» manifiesta que Castelar llegó a lo sublime.

El «Diario de los Debates» le saluda como a pensador y poeta extraordinario.

De El País.

EL REY DESTRONADO

Una de las últimas disposiciones del emperador del Brasil, declarado cesante con muy buen acuerdo por sus súbditos, fué la de condecorar con la cruz de la Rosa a varios médicos franceses.

La tal condecoración ha sido otorgada a los Sras. Verneuil y Lannelongue, de la facultad de medicina de París, y a otros doctores notables de la Francia, entre ellos Champóniere.

No sabemos si los médicos lucirán las condecoraciones, pero en verdad que el otorgarlas fué simbólico. D. Pedro se preparaba para el trance de su muerte imperial, empezando por ponerse en buenas relaciones con los médicos.

Sabido es que el movimiento revolu-

cionario del Brasil comenzó en Rio Janeiro, y las causas que le han determinado, a más del amor a la República, se van poco a poco conociendo.

En la última crisis ministerial se sustituyó el ministro de la Guerra. Maracaju, por un paisano. Esto produjo en el ejército una malísima impresión.

La guarnición de Rio Janeiro era pequeña; apenas si pasaba de mil hombres, lo cual hace presumir que el pueblo ha debido asociarse a la insurrección para asegurar su triunfo.

La marinería imperial debió alzarse del mismo modo, para completar esa grande Revolución que ha sustituido en el único pueblo que aun no había logrado tal transformación, las instituciones monárquicas con las republicanas.

Respecto de la resonancia que en Europa y principalmente en Portugal pueda tener la Revolución brasileña, copiamos lo que dice un periódico de Lisboa, que nada tiene de republicano:

«Estas conmociones políticas—dice—en un país tan íntimamente ligado al nuestro en asuntos comerciales y financieros no pueden dejar de inquietarnos. Si se declarase una guerra civil en el Brasil, ó por cualquier circunstancia se perturbase la vida económica de aquel vasto imperio, sufriríamos las consecuencias de una crisis pavorosa.»

La transformación política del Brasil a nadie puede asombrar, conocido el desarrollo que en aquel pueblo había adquirido la semilla republicana.

Telegramas recibidos en Madrid participan que en Lisboa y en Oporto los republicanos han dado grandes muestras de júbilo por lo ocurrido en el Brasil, y se asegura que los demócratas del veino reino, ahora más que nunca tienen fe en el triunfo de sus ideales.

PERAL Y CASADO

La prensa publica las siguientes cartas sobre este asunto:

«Noviembre 12.—Isaac Peral.—San Fernando.—Ya yo tenía previsto el contenido de su carta. Le envío una carta certificada; pero quiero anticiparle que los sentimientos y propósitos que expresé a usted en Cadiz subsisten en mi corazón y más firmes que nunca. Le saluda con respeto y cariño su amigo.—Casado.»

«Madrid 12 de noviembre de 1889.—Señor don Isaac Peral.—Ilustre compatriota y distinguido amigo. Como le indico en mi telegrama de hoy, ya había previsto su resolución, y como por correspondencia no me sería posible hacerle variar, me limité a dar mi aceptación a su renuncia del donativo y sin perjuicio de tomar yo en lo sucesivo resolución sobre lo que más convenga a la patria, que es su objetivo y el mío en este asunto; y comprendiendo que el acto de usted mucho ha de influir en favor de su altísima y digna conducta, deseo y pido a usted autorización de hacerlo público, no arreiviéndome yo a dar ningún paso que pudiera causarle molestia.

En caso que al recibir ésta no hubiera usted resistido de su resolución, cosa que no me atreví a rogarle, como yo no conozco en esa persona a quien molestar, puede usted hacer que esa sucursal del Banco de España haga una transferencia a mi favor en esta casa central ó bien que me envíe giro a mi orden.

Yo comprendo querido amigo, que sus resoluciones son inquebrantables; y como usted entiende que su dignidad lo exige, sé que lo hará como lo tiene resuelto, y me limité a rogarle que en tiempo oportuno tengamos una entrevista para resolver con la calma que el caso requiere lo que convenga, anticipándole mi pensamiento de que su personalidad, salvada la dignidad de su carácter, hará un sacrificio para que nuestra patria recoja el fruto de su importantísimo invento, propósito en el que, estoy seguro, llegaremos a un acuerdo, conociendo,

como conozco, los altos y elevados pensamientos que le guían, prescindiendo de los contratiempos que consigo trae el hombre que se eleva sobre los demás por sus propios esfuerzos y concepciones.

Por lo demás, le reitero el contenido de mi telegrama; y esperando su autorización para publicarlo, hago ardientes votos por su triunfo, y quedo de usted más que nunca, admirador y amigo.—C. Casado.»

Contestación telegráfica del Sr. Peral: «San Fernando 13 de Noviembre.—A Carlos Casado.—Madrid.—Acabo de leer su dignísima carta, que está perfectamente de acuerdo con mis ideas. Mil gracias por su conducta. Respecto a publicar mi determinación, dejo a usted en libertad de hacerlo si lo juzga oportuno, entendiéndole que a mí me es indiferente el momento. Le saluda como siempre con el mayor respeto y cariño, su mejor amigo.—Isaac Peral.»

Otro: «San Fernando, noviembre 15.—A Carlos Casado.—Recibida su última carta, que realza tantísimo mi nombre y mi patriótico proceder; obraré inspirándome en su elevada conducta. Haga usted el uso que crea conveniente de toda mi correspondencia.—Peral.»

Ha fallecido el Sr. Augusto Havas; director de la Agencia de su nombre.

El Sr. Havas ha muerto a una edad avanzada, y hace diez años que había dejado por completo la dirección de la Agencia que fundó su padre.

«The Standard» publica un despacho de Roma diciendo que es, en efecto, cierto que el Sr. Simmons tiene la misión de negociar el restablecimiento de las relaciones diplomáticas regulares entre el Vaticano é Inglaterra.

Esta noticia ha sido acogida por los católicos con mucha satisfacción.

Los casos de insubordinación militar se repiten con lamentable frecuencia en el ejército portugués.

No hace muchos días, un corneta maltratado de obra a un jefe, en el momento en que la fuerza estaba dispuesta a embarcar.

El lunes último, en Elvas, un soldado de artillería fué cogido en el momento de ir a disparar sobre un oficial, porque éste le había castigado con hacer un cuarto del servicio de centinela.

Telegramas

París 19, 12 55 r.

Nueva York, 19.—En un telegrama de Rio Janeiro se dice que el señor Patricia no ha sido preso y encarcelado por conspirar contra la república; que todos los gobernadores de provincia nombrados por el nuevo gobierno pertenecen al ejército; que en el decreto anunciando el establecimiento de la república, se dice que todas las provincias del Brasil, reunidas por medio de la federación, constituyen los Estados unidos del Brasil; que cada Estado nombrará su propio gobierno local y enviará un representante al Congreso que determinará próximamente los asuntos en que debe entender el gobernador, y que cada Estado tomará las medidas que considere convenientes para conservar el orden y proteger los derechos de los ciudadanos.

Nueva York.—El gobernador de la Florida ha trasmitido a M. Blaine las quejas de las autoridades de Cayo Hueso contra la iniciativa del cónsul español y de otros agentes, los cuales se esfuerzan en persuadir a los obreros cubanos que abandonen a Cayo Hueso, y ha pedido a M. Blaine que disponga la práctica de una información y que si las reclamaciones trasmitidas resultan justificadas, se pida a España que separe al referido cónsul.

París 19, 9-10 n.

Italia ha puesto hoy en conocimiento de las potencias que firmaron la Confe-

rencia de Berlin, que el dia 15 del corriente aceptó el protectorado de las comarcas de la costa oriental del África, situadas desde la sultanía de Opia hasta Kisuuju, mas allá del Ecuador.

MAHON

Reunidos anoche en casa de D. Juan Taltavull los representantes de los Comités liberal dinástico, posibilista y de coalicion republicana, acordaron por unanimidad presentar en las próximas elecciones municipales los siguientes candidatos:

- D. Agustin Landino Vives.
- » Bartolomé Escudero Manent.
- » Pedro Ballester Pons.
- » Lorenzo Pons Sancho.
- » Antonio Sintes Cardona.
- » Jaime Colom Riudavets.
- » Pedro Sintes Pascuchi.
- » Juan Sintes Pons.
- » Lorenzo Pons Pons, de Montplé.
- » Manuel Beltran Pujol.
- » Miguel Llambias Olives.

Es completamente infundado el rumor que ayer circuló respecto á haber aparecido un nuevo caso de viruela. Afortunadamente no hay más atacado que la niña de que ayer dimos cuenta la cual continúa en el Hospital relativamente bien.

Por el Sr. Alcalde se ha tomado hoy juramento á varios empleados del resguardo de consumos.

Por telegrama que tenemos á la vista sabemos que hoy ha quedado ultimada la contrata de los artistas que componen la compañía de ópera que ha de actuar en el teatro de esta ciudad durante la temporada de Carnaval. La cual llegará á esta ciudad el jueves próximo. La tiple señora Remondini ha sido reemplazada por la señora De Sanctis.

En el camino de Llumasan, junto al pozo denominado *sa Cudie Cramada*, se ha desmoronado un pedazo de pared, dificultando el tránsito por la vía pública. Conviene que por quien corresponda se obligue cuanto ántes á despejarla y á arreglar el desperfecto.

Segun sabemos, mañana se abrirá al público en la Confitería Mahonesa calle Nueva número 21, un gran depósito de cera labrada, de todas clases y precios. No dudamos que el espresado establecimiento merecerá la aceptación de los mahoneses.

El día 3 del próximo mes de Diciembre se verificará en la Mayoría de la plaza de Palma el concurso de músicos para la provision de vacantes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase que ocurran en los cuerpos del Ejército, á las que podrán optar los aspirantes, militares ó paisanos que lo deseen y resulten aprobados, segun previene la Real orden de 28 Marzo 1882.

A la entrada de la calle del Norte por la de la Arravaleta hay un trozo del arroyo completamente desempedrado, siendo causa las piedras arrancadas de continuos tropezones y caídas.

Aviso á quien corresponda.

Ayer fueron multados dos cortantes por haber dado de menos en el peso de la carne.

El tiempo continúa favoreciéndonos; pues tanto hoy como ayer hemos gozado de dos espléndidos días de sol.

Segun dice un colega vallisoletano, el excelente autor dramático D. Leopoldo Cano, que desempeña el cargo de jefe de Estado Mayor en la capitania general del distrito de Granada, ha pedido la ex-

rencia del servicio para dedicarse por entero á las tareas literarias.

Por el correo de ayer recibieron las administraciones de Loterías de esta ciudad, billetes del sorteo de Navidad.

En el correo del jueves nos faltaron los numeros de «La Almudaina» correspondientes al martes y miércoles.

Como dicho diario lleva la direccion pegada, no podrá atribuirse la falta á inutilizacion de la faja.

Se ha repartido una nueva lámina del precioso Album de Mallorca que publican los hermanos Sellarés de Palma, la que representa el magnífico edificio de Bendinat propiedad del Excmo. Sr. Conde de Montenegro.

En el *Museo Municipal* de esta ciudad puede verse la coleccion de dichas foto-tipias, que honra á los señores editores.

Tan extraordinaria fué la venta de pescado durante dos días de la semana pasada en Palma, que se calculó habia ascendido aquella á unas diez mil pesetas.

Segun anuncio publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia se llaman aspirantes á ingreso en el cuerpo de Carabineros, con destino á esta Comandancia. Serán admitidos así los licenciados del ejército, los de infantería de marina y los paisanos, aunque sean de estado casados, mientras reunan las condiciones reglamentarias, lo mismo que los soldados de la reserva y los reclutas disponibles.

Dirijan los aspirantes sus solicitudes documentadas al Jefe de dicha comandancia directamente y por conducto de sus jefes estos últimos si llevan más de un año en aquella situacion.

De El Noticiero Universal:

Un industrial de Costa Rica ha presentado al gobierno de aquel país unas muestras de vino extraido de la broza ó pulpa del café, cuyo líquido resulta de superior calidad y parece llamado á reemplazar al vino de uvas que se exporta de España y á desarrollar un importante venero de riqueza para aquel país.

—Los herederos del señor marqués de la Cuadra, segun dice un diario de Gerona, han donado ó cedido á unos frailes trapenses la extension de terreno que media desde la fabrica de «La Aurora» hasta las paredes del Puente Mayor, y además otro terreno, tambien de bastante extension, en otra region de aquella provincia.

Segun parece, los trapenses levantarán un edificio en el primero de los terrenos mencionados y establecerán una Granja-escuela en donde podrán aprender los hijos de los agricultores y cuantos deseen adquirir los conocimientos teórico-prácticos, que se necesitan para ser buen agricultor, prescindiendo de rutinarios procedimientos.

—La seccion de Agricultura del Ateneo Barcelonés ha acordado el siguiente tema de discusion: «Cuáles deben ser las aspiraciones políticas y económicas de las clases agrícolas?»

La Junta municipal de Sanidad reunida á las once de la mañana de hoy en las Casas Consistoriales ha aprobado las medidas tomadas ayer por el Sr. Alcalde, en el caso de viruela que conocen nuestros lectores.

Leemos:

La Epoca haciendo su poquito de doctrina:

«Cuando el gobierno del Brasil abolió la esclavitud en sus Estados, era presidente del ministerio el baron de Cotejipe, jefe del partido conservador brasileño.

Este hombre público, muy parecido en sus puntos de vista políticos al Sr. Cánova-

vas del Castillo, dijo á la emperatriz Teresa al firmar el decreto de abolicion: «Eso que os aclaman os echarán.» La profecía se ha cumplido, y ahora estará pesaroso el emperador de haber entregado el poder á los liberales.»

Sentimos por el Sr. Cánovas la comparacion con el descortés Sr. de Cotejipe.

Porque nosotros creemos que el señor Cánovas, á no estar conforme con las consecuencias del decreto, ni lo hubiera presentado á la firma, ni se hubiese descolgado con profecías de tan mal gusto.

¿Porqué ha perdido la corona D. Pedro de Alcántara?

Cuenta «El Resumen»:

«Su yerno, el conde de Eu, estaba mejor de dinero, Orleans, al fin, no desmentía su raza, y hacia en Rio-Janeiro muy buenos negocios.

Había comprado terrenos por un pedazo de pan, y habia levantado en ellos grandes fincas, cuyos alquileres cobraba con puntualidad irritante para los inquilinos; otros terrenos se los habia hecho expropiar, cobrando por ellos grandes cantidades.»

De modo que no ha producido el destronamiento la política liberal.

Sino un caso de yernocracia con vistas á la calle de San Mateo.

C'est ce qu' on dit wilsonisme.

«La Epoca», sin cuidarse de lo que en otro sitio dice á propósito de los sucesos del Brasil, viene anoche muy liberal en un suelto de última hora, diciendo que el día en que por libre arbitrio de la corona sea llamado al poder el partido liberal conservador, respetará el Jurado, la libertad de la prensa, el sufragio universal, si ya es ley, sin perjuicio de pulsar la opinion y proponer las reformas que éste aconseje.

Bueno; pero antes hay que pulsarla para llegar al gobierno y no farlo todo al libre arbitrio de la corona.

Casino El Consey

Se convoca Junta general extraordinaria, para el domingo 24 del corriente, á las 3 de la tarde, con el objeto de elegir los cargos de Vice-Presidente y Secretario, por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales.

Mahon 21 Noviembre 1889.—El Secretario, Joaquin Gahona.

Casino Union Artesana

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 24 del corriente á las 3 de la tarde con objeto de acordar lo que proceda acerca la suscripcion á EL LIBERAL, en vista de la excomunion lanzada por el Obispo contra dicho periódico.

Villacarlos 20 Noviembre 1889.—El Presidente, Antonio Netto.

BOLSA DE MADRID

21 de Noviembre.

4 por 100 interior perpetuo	74'850
4 por 100 amortizable	89'250
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'000

BOLSA DE BARCELONA

21 de Noviembre 4'25 t.

4 por 100 interior	74'720
4 por 100 exterior	76'170
4 por 100 amortizable	89'250
Billetes hipotecarios de Cuba	105'000
Banco Hispano Colonial	61'100
Acciones ferrocarril Francia	57'850
Id. Norte	84'600
Id. Orense	17'000
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	63'500
Id. Norte	80'500
Id. Orense	37'750
Id. Almansa	74'750
Compañía Trasatlántica	85'750

Empeños del Casino Mercantil	
Interior	16 rs. vn. paga alcista.

SOCIEDADES

CONSEY.—Mañana sábado, Baile de Sociedad.

Domingo, «Tela de Araña», «Música

clásica».—Baile de Sociedad.

RECRO.—Domingo, «Un drama nuevo», «Un mal tanto».—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Mañana sábado, «Un drama nuevo», «Un mal tanto».—Baile de Sociedad.

Domingo.—Baile de Sociedad.

CIRCO INDUSTRIAL.—Domingo, el drama en tres actos «Lo Positivo» y una divertida pieza.—Baile de Sociedad.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 21 5 30 t.

En el consejo de ministros, que ha tenido lugar presidido por S. M. la Reina Regente, se han presentado varios interesantes proyectos referentes á Ultramar.

En la sesion del Congreso ha continuado la interpelacion sobre los asuntos del ramo de marina. En la semana próxima empezará la discusion de los presupuestos.

D. Venancio Gonzalez, ministro de Hacienda, sigue mejor de su enfermedad.

Ha habido grandes inundaciones en el territorio chino, á consecuencia de copiosas lluvias: se han destruido algunos pueblos en las riberas de los rios, lamentándose unos mil ahogados.

El Gobierno Provisional de la república del Brasil ha establecido el sufragio universal.

El imperio moscovita aumenta con actividad sus armamentos.

Madrid 21 9 n.

En la sesion del Congreso, el diputado D. José Maria Alix ha dirigido violentos ataques al Gobierno, y muy especialmente á los ministros de Marina y Ultramar, afirmando que existe profundo descontento en el ejército y en la armada. Le han contestado D. Manuel Becerra y el contra-almirante D. Rafael Rodriguez de Arias, negando rotundamente que tuviesen serio fundamento las acerbos acusaciones, que pretendia sostener el diputado de oposicion.

Madrid 22 10-15 m.

La Gaceta publica varias disposiciones sobre el pago de las atenciones de primera enseñanza.

Nléganse oficialmente los rumores de crisis propalados, como tambien los temores que existian de que se alterase el orden.

Madrid 22 12-50 t.

Segun dice el periódico «The Standard» de Londres varias provincias del Brasil se hallan dispuestas á restablecer el imperio proclamando á D. Pedro tercero, hijo de Leopoldina Augusto de Coburgo.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

EDICTO

D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Constitucional de Mahon.

Hace saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del 2.º trimestre de la contribución territorial é Industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudación tiene establecida en esta ciudad, calle del Angel n.º 14, en los diez primeros días del próximo Diciembre y á las horas de 9 de la mañana a la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 21 de Noviembre de 1889.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber, que con arreglo al artículo 17 del Reglamento de 18 Enero de 1876 para la propagacion y aprovechamiento de los mariscos: Prohibe bajo la multa de 25 pesetas el uso de la rastra, pala ó cavador de mano y de asta en los criaderos de aprovechamiento comun sumergidos y emergentes.

Así mismo y con arreglo al mismo artículo será penado con la misma multa, el que de criaderos de aprovechamiento comun sumergidos ó emergentes, extraiga mariscos que no alcancen la medida legal; debiendo devolverse al mar los que no la tuviesen y por cualquier motivo saliesen prendidos á mariscos aprovechables que la alcancen.

Bajo la misma multa quedan prohibidos el uso del boliche y bolichon de ostras.

Mahon 16 Noviembre 1889.—Emilio Héfiger.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterias de 1.ª clase

Núm. 6
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Noviembre de 1889.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.252 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
10 de 2.500	25.000
15 de 2.000	30.000
900 de 300	576.000
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 40.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 200.00 pesetas	29.700
2 id. de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 id., para el premio 2.º	3.000
2 id. de 1.000 id., para el premio 3.º	2.000
1.252	169.000

Sorteo de Navidad

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta los billetes de la Lotería Nacional, para el sorteo de grandes premios que debe celebrarse en Madrid el día 28 del próximo Diciembre.

Premio mayor: MEDIO MILLON DE DUROS.
Precio del billete entero: 500 pesetas.
Id. de la fracción ó décimo 50 id.

Mahon 21 Noviembre de 1889.—El Administrador, Pascual José Hernández.

Centro General de Negocios

El día 26 del corriente á las 10 de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de este Centro la subasta de la casa, situada en esta ciudad, calle de la Reina números 22 y 24, perteneciente á D. Práxedes Serra y Arbona, por el precio y bajo las condiciones consignadas en el pliego que junto con la titulación está de manifiesto en dicha Sociedad.

Subasta A voluntad de sus dueños se venderá en licitación verbal el domingo 24 del actual á las 11 de la mañana en el despacho del Notario don José Vinent la casa n.º 35 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad procedente de las herencias de Francisco y Margarita Quintana y Orfila, bajo el tipo de 2.250 pesetas.

Casino El Progreso Se pone en conocimiento de los señores socios, que el billete de la lotería de Navidad que juega este casino es el n.º 37.834. Mahon 22 de Noviembre de 1889.—El presidente, Gabino Sivrent.

Muebles y enseres de casa

Por tener que ausentarse su dueño se venden á un precio arreglado los de la casa calle Santa Ana, sin número, piso 1.º frente el Casino El Recreo.

Piso para alquilar Lo está el primero de la casa, calle Deyá núm. 36, despacho de sellos, con ó sin muebles. Informarán en la misma.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel III, 58.

Recreo Infantil NAIPES INSTRUCTIVOS, por D. Jaime Margarit, Bachiller en artes y maestro superior.—Precio de la baraja 1 peseta.—Véndense en la Librería de Antonio Sintés, Deyá, 3.

Para alquilar Lo están dos pisos uno con tres dormitorios y el otro con cuatro, agua y todo lo necesario para el buen acomodo, precio del primero 40 reales y el otro 50, para informes Castillo 78.

Historia Natural En esta imprenta se informarán de quien tiene para vender un ejemplar de dicha obra, original del Dr. A. E. Brehm, la cual se cederá por la mitad de su coste.

En venta Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

Casa para vender Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

Para alquilar Lo está un almacén en la punta de Calafiguera. Para informes dirigirse en la sastrería de Guillermo Orfila.

Aviso En la calle de San Fernando número 60 se ha establecido una escuela de niñas. Horas de clase: de nueve á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde. Se pasará á domicilio.

Diccionario enciclopédico

Hispano americano, de literatura ciencias y artes.—Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues. Edición profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Lo que vá de ayer á hoy Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS y TUDURY, Capitan de Navio honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edición económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

OPERARIAS Se necesitan algunas para la confección de géneros de punto. Informarán en esta imprenta.

DIETARIOS PARA 1890



Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por mas rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

Clases teórico-prácticas de "Teneduría de libros por partida doble," y "Aritmética Mercantil," Continúan abiertas en casa de D. Santiago Maspoch tenedor de libros del Banco de Mahon. Cos de Gracia, 16.

Tarjetas de visita

Imprenta de EL LIBERAL.

CASA DE HUÉSPEDES de Antonia Fuguet

VIUDA DE LAPORTA
Calle de la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª
BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus compatriotas que pasen á Barcelona, excelente trato, buena alimentacion al uso del pais, precios equitativos y el proverbial aseo que tanto enaltece á los menorquines.

El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 acales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenereo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, Hagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.